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新华社北京 7 月 13 日电 （记

者刘华） 国 家 主 席 习 近 平 13 日 在

钓鱼台国宾馆会见加拿大总督约翰

斯顿。

习 近 平 指 出 ， 中 加 两 国 都 是

亚 太 地 区 重 要 国 家 ， 在 实 现 各 自

国 家 发 展 、 应 对 全 球 性 挑 战 方

面 ， 拥 有 重 要 共 同 利 益 和 广 阔 合

作 空 间 。 近 年 来 ， 中 加 关 系 总 体

保 持 良 好 发 展 势 头 ， 为 两 国 人 民

带 来 实 实 在 在 的 利 益 ， 也 促 进 了

亚 太 地 区 乃 至 世 界 和 平 、 稳 定 、

繁 荣 。 中 方 愿 同 加 方 保 持 高 层 交

往 ， 用 好 各 层 级 对 话 机 制 ， 扩 大

政 府 部 门 、 立 法 机 构 、 政 党 之 间

和 各 界 的 交 流 。 双 方 要 始 终 从 战

略 高 度 和 长 远 角 度 出 发 ， 尊 重 彼

此 核 心 利 益 和 重 大 关 切 ， 一 道 努

力 ， 推 动 中 加 战 略 伙 伴 关 系 不 断 向

前发展。

习近平强调，中加双方应挖掘潜

力，深化经贸、执法、科技、人文等

领域交流合作，扩大优势互补，促进

互利共赢。双方要尽早启动自由贸易

协定谈判，提升两国贸易水平，扎实

推进能源资源、现代农业、清洁技术

等领域务实合作。中方愿同加方扩大

教育、文化、青年、旅游、冰雪运动

等领域交流合作 ， 夯 实 中 加 关 系 社

会 和 民 意 基 础 。 双 方 要 加 强 在 多 边

事 务 中 的 协 调 和 配 合 ， 共 同 维 护 联

合 国 权 威 ， 积 极 应 对 气 候变化等全

球性问题。

约翰斯顿表示，加中友谊源远流

长，人民间友好交往日益密切。加拿

大 高 度 评 价 中 国 在 可 持 续 发 展 、 减

贫、环保、科技等领域取得的巨大成

就 。 加 方 愿 同 中 方 密 切 高 层 交 往 ，

加 强 经 贸 、 科 技 、 体 育 等 领 域 交 流

合 作 ， 密 切 国 际 和 地 区 事 务 中 的 沟

通协调。

会见后，习近平与约翰斯顿共同

见证了两国文化体育等领域合作文件

的签署。

杨洁篪等参加会见。

习近平会见加拿大总督约翰斯顿
中国青年报·中青在线记者 王磊
通讯员 钱江 李多庆 陈凯

“如果不是社区治理体制创新，我

们 4 个学社工的研究生可能不会相聚在

这个年轻的‘大社区’，更不会成为事

业的伙伴。”焦娜说。

2015 年，合肥市第二家街道级别的

社区——方兴社区挂牌成立。同年，安徽

大学社会学系硕士刘莉从另一个社区调

过来。她的两个研究生师妹焦娜、任胜男

通 过 统 一 招 考 ，成 为 她 的 同 事 。与 此 同

时，安徽师范大学社工专业硕士徐菲也被

上海一家社会服务机构派驻到该社区。

如 今 ，4 个 小 伙 伴 相 继“ 挑 起 了 大

梁”。刘莉是社区服务中心的社会事务部

部长，90 后女孩焦娜、任胜男在短短两

年 时 间 里 成 长 为 居 民 区 的 党 支 部 副 书

记，辖区有 2 万多人。作为“体制外”的社

工，徐菲也成为项目组的骨干。

社工专业的大学生在基层到底有没

有用武之地？这种质疑一直不绝于耳，不

久前，南方一所985大学停招社工专业本科

生，再度将这一话题推向舆论的风口浪尖。

记 者 在 合 肥 市 包 河 区 采 访 时 了 解

到，社区治理体制创新促使社区工作的

重心由“行政管理”向“社会服务”转变，

亟须擅长做社会工作的专业人才充实到

基层组织中。此外，两级“社区中心”的建

设，必须依靠大量社会组织承接服务，这

为社工专业毕业生提供了丰富的就业岗

位。记者在合肥调研社区和高校社会学

专业时发现，越来越多的本科生、硕士生

不再将就业局限在报考公务员上，他们

扎根社区，让专业特长有了“用武之地”。

“三级”变“两级”，基层
组织需要补充新鲜血液

近年来，合肥包河区、滨湖新区城

市化进程不断加快，项目和人员快速集

聚，多元化服务需求日益旺盛。

在形势的倒逼下，包河区在安徽省

率 先 启 动 社 区 治 理 体 制 改 革 ， 以 新 型

“社区制”取代传统“街居制”，变“区-街

道-社区”三级管理为“区-社区”两级，

形成“党委领导、多元共治、居政分离、一

社多居”的组织架构。

“社区坚持重心向下，突出扁平精简

高 效 。”据 方 兴 社 区 党 委 书 记 沈 先 财 介

绍，作为政府在社区实施服务和管理的

执行机构，服务中心推行“大部制”改革，

下设 4 个工作部门和 8 个网格办，较之传

统“街镇”，部门精简五分之四、人员精简

三分之二。 （下转 2 版）

合肥包河区试点

﹃
街道级

﹄
大社区

社区治理体制创新让社工专业毕业生找到

﹃
用武之地

﹄

本报北京 7 月 13 日电 （中国青年报·

中 青 在 线 记 者李晨赫）“ 入 学 前 不 用 愁 ，

入学时不用愁，入学后不用愁”，这一家

庭 经 济 困 难 学 子 的 福 音 ， 已 成 为 制 度 保

障。包括这一政策在内的国家资助政策和

励志典型事例将在第四届“助学·筑梦·铸

人”主题宣传活动上得到更多宣传。该宣

传活动的启动仪式暨首场主题报告会今天

在北京举行。

“助学·筑梦·铸人”主题宣传活动由

全国学生资助管理中心、中国银行和中国

青 年 报 社 联 合 主 办 。2013 年 首 届 举 办 以

来，前 3 届累计收到来自全国 1500 多所院

校 师 生 的 近 30 万 篇 （幅） 征 文 或 图 片 ，

举办了 10 余场“助学·筑梦·铸人”高校

主题宣讲活动。

全国学生资助管理中心副主任马建斌

表示，“助学·筑梦·铸人”主题宣传活动

有 3 个层次。一是助学，通过践行教育公

平 、 资 助 育 人 的 理 念 让 每 个 学 生 成 长 成

才；二是筑梦，让贫困家庭子女的“小目

标 ” 融 入 到 国 家 的 “ 大 梦 想 ”； 三 是 铸

人，通过活动引导青年学生树立正确的世

界观、人生观和价值观，让广大受助学生

不忘回报社会和学校的帮助之情，不忘承

担国家建设之责。

马建斌介绍，目前，我国已经建立起

以政府为主导、学校和社会积极参与的国

家学生资助政策体系，在制度上完全可以

保 障 家 庭 经 济 困 难 学 生 上 学 “ 三 不 愁 ”，

即入学前不用愁、入学时不用愁、入学后

不用愁，多措并举给予精准资助。学生在

收到录取通知书的时候，会同时收到高校资

助政策小册子。

“学生拿到这个小册子以后，就知道自

己能够享受什么样的政策，首先解除了心理

上 的 顾 虑 。” 其 中 ， 解 决 学 费 、 住 宿 费 问

题 ， 将 以 国 家 助 学 贷 款 为 主 ； 解 决 生 活 费

问 题 ， 会 以 国 家 助 学 金 为 主 ； 解 决 突 发 临

时 困 难 问 题 ， 将 以 临 时 困 难 补 助 等 为 主 ；

解 决 综 合能力和生活补助问题，则以勤工

助学等为主。

多年来，中国银行为 125 所部属高校和

近 400 所地方院校提供助学贷款服务。中国

银行个人金融部副总经理胡卫华说，中国银

行 已 经 连 续 18 年 承 办 国 家 助 学 贷 款 业 务 ，

累计发放资金达 220 亿元，资助了 170 多万

名贫困学生。

胡卫华表示，中国银行将持续同全国学

生 资 助 管 理 中 心 和 中 国 青 年 报 社 联 合 举 办

“助学·筑梦·铸人”主题宣传活动，将此活

动向规模化、品牌化、创新化推进。通过宣

传国家资助政策及成效，激励受助学生奋发

自强、立志成才、感恩奉献，

“每届活动启动时，我们组委会办公室

都会在短短 1 个 月 时 间 收 到 来 自 全 国 各 地

数以万计的电子稿件、文字信件。”中国青

年 报 社 社 长、 总 编 辑 张 坤 说 ， 希 望 通 过 中

青报特色的“融媒小厨”，在“助学·筑梦·

铸 人” 的 道 路 上 “ 烹 制 ” 出 更 多 精 品 ， 彰

显 大 情 怀， 把 向 上 向 善 的 温 暖 融 入 青 年 之

心 ， 让 更 多 学 子 从 中 受 益 ， 让 更 多 怀 揣梦

想的青年能够有条件在奋斗中实现自己的中

国梦。 （下转 2 版）

第四届“助学·筑梦·铸人”主题宣传活动启动
首场主题报告会在京举行

中国青年报·中青在线记者 李润文

6 月 20 日，苏州南部电网 500 千

伏 UPFC 工程试验成功，这是目前全

球电压等级最高、容量最大的 UPFC
工程，创造了多项世界第一。这一试

验的成功，标志着我国智能电网产业

装备制造水平达到了世界领先水平。

UPFC 的中文名称是“统一潮流

控制器”。该项工程技术的概念最早

由 美 国 于 1991 年 提 出 ， 它 可 以 有 效

避免因用电负荷剧增、单条线路短路

等故障造成的大面积停电事件，其作

用 相 当 于 一 个 “ 大 蓄 水 池 ”。 通 过

UPFC 调控，电厂在发电高峰期可以

满功率发电，不用担心电输不出去；

在用电高峰时也不用拉闸限电，人们

有充足的电可用。

此前，特别是上世纪六七十年代以

来，经济高速发展的美国因线路故障、

用电负荷剧增造成多次大停电，纽约等

中心城市供电瘫痪，数千万人的生产生

活受到影响。美国建成的 UPFC，电压

最高是 345 千伏，这一纪录此次被中国

刷新。

据 500 千 伏 UPFC 工 程 项 目 负 责

人、国网江苏省电力公司经济技术研究

院 （以下简称“经研院”） 主任柏彬介

绍，中国的这项工程不仅拥有全套自主

知识产权，更可喜的是项目承担者是一

群平均年龄二十八九岁的年轻人，这个

团队是由经研院团委组建的一支青年突

击队，他们有一个响当当的名字——五

四红旗项目部。

请给年轻人一个成长的机会

“这个项目是我们抢来的，是院党

委给了年轻人一个成长的平台。”经研

院团委副书记马龙鹏自豪地说。

近年来，在经济发达的苏州南部，电

网 输 用 电 矛 盾 日 趋 突 出 ，建 设 一 座 500
千 伏 的 UPFC 工 程 可 解 决 未 来 12 年 的

用电问题，避免江苏境内数条跨省、跨区

域的输电通道连锁故障，比传统电网建

设方案节省 5.6 亿元，为寸土寸金的苏南

减少输电走廊用地 1800 亩。由此，此项

工程被国家电网列为 2016 年十大科技

项目之一。国家级的立项无疑是有力的

召唤。经研院曾于 2014 年在南京建成中

国 第 一 个 220 千 伏 UPFC 工 程 ，这 一 次

当仁不让，2016 年 5 月正式准备申报竞

标，打算冲刺 500 千伏 UPFC 工程。

得知这一消息后，马龙鹏找到 4 个

团支书开会，想组织年轻人拿下这个项

目。经研院 35 岁以下青年占 60％，都

是名校毕业的硕士、博士。

马龙鹏曾任华中科技大学学生会主

席 ，2013 年 硕 士 毕 业 入 院 工 作 ，主 持 团

委工作一年多了。马龙鹏一直在思考该

怎么给青年成长搭台，他认为“只有服务青年

成长成才，团委才能得到他们的认可”。

马龙鹏找到经研院党委书记刘克智

和总工程师吴威，请求以团委名义拿下这

项工程，给年轻人一个快速成长的平台。

靠实力干出全优项目

事实上，这帮年轻人并没有独当一

面的经验，经研院的领导层对此有些顾

虑：“是不是先从小项目干起？”

马龙鹏没有灰心，他找到了建管中

心 前 期 室 主 任 柏 彬 。37 岁 的 柏 彬 曾 是

220 千伏 UPFC 工程项目负责人，也是

江苏省电力公司五四青年奖章获得者。

除此之外，还有 30 岁的陈 ，他负责

现场管理，管理的项目曾获鲁班奖。马

龙鹏还找到龚辉，这个 28 岁的年轻人

负责安全质量，沟通协调能力强。他们

都痛快地答应参加这一项目。

有了这几位业务精英的支持，各团

支部书记又分头行动，精选入职 4 年以

内的青年骨干，项目组共招募到 22 人。

找好了团队，马龙鹏再次请战。经

研院领导层终于同意了他们的请求，并

明确项目组打出团委旗号，就叫“五四

红旗项目部”。

刘 寅 莹 负 责 工 程 科 研 项 目 设 计 申

报，她联系了东南大学、中国电科院等

单位的专家教授，编制科技项目“统一

潮流控制器设计关键技术研究”立项可

研报告。

从 220 千 伏 提 高 到 500 千 伏 ，UP⁃
FC 工程有许多新难题需要解决，专家

们也是绞尽脑汁。 （下转 2 版）

这一次团旗插在科技最高峰
20 多名年轻人担纲的项目创造了多项世界第一

中国青年报·中青在线记者
陈 婧

76 岁 的 加 拿 大 总 督 戴

维·约翰斯顿，选择用当下

最“潮”的方式，履行他近

日访华的重要使命——进一

步拉近中加两国的关系。

出发访华之前，约翰斯

顿在一段视频中请网友们通

过加拿大驻华使馆的官方微

博、微信账号关注其在中国

的行程；在飞往中国的机舱

内，约翰斯顿又录制了一段

小视频发布在社交网络上，

讲述自己此行的重点议程；

到了访华第一站重庆，约翰

斯顿通过一场网络直播，让

161 万中国网友“围观”他

在火锅店端着油碟和上百名

曾在加拿大留学的中国学生

一起涮火锅的画面⋯⋯

7 月 10 日 至 14 日 ， 约

翰斯顿进行了他作为加拿大

总督的第二次中国之行。除

了最后一站北京外，约翰斯

顿此行造访的另外两个城市

都坐落在中国的西南地区，

分别是重庆和贵阳。

“重庆的发展让我感到

惊艳。”今天，约翰斯顿在北

京接受中国青年报·中青在

线记者独家专访时说，“重庆

有与整个加拿大相当的人口

数量，很难想象当地政府可

以管理这么庞大的人口，同

时让那么多人脱贫。在重庆，

我看到了非常现代的基础设

施，看到了当地大力发展教

育的意愿，同时我还看到，那

里的人们以非常审慎的态度

对待环境，正实践着经济发

展与环境保护相协调的可持

续发展道路。” （下转 2 版）

7月13日，第四届“助学·筑梦·铸人”主题宣传活
动启动仪式在北京化工大学举行。
启动仪式后，第 21 届“中国青年五四奖章”获得
者、首届全国道德模范杨怀宝作首场主题报告 《奋
斗的青春最有味》。

中国青年报·中青在线记者 陈 剑/摄

7 月 13 日，北京，中国大饭
店，加拿大总督约翰斯顿接
受中国青年报·中青在线记
者专访。

中国青年报·中青在线
记者 赵 迪/摄

本报记者独家专访加拿大总督戴维

·约翰斯顿

：

拉近国家关系最重要的手段就是让青年走近彼此

7 月 13 日，一名来
自辽阳市第一中学
西藏班的学生在展
览上参观拍照。当
日，“梦回高原”辽
阳市第一中学西藏
班师生美术作品展

（北京站）在北京民
族文化宫开幕，展
出 20 多年来辽阳市
第一中学西藏班师
生创作的版画、泥
塑等优秀作品。

新华社记者
申 宏/摄

这是在重庆市云阳县高阳镇渔船码头拍摄的“水上法庭”开庭现场，本次开庭审理一起渔具损坏赔偿纠
纷，保证渔民顺利开渔 （6月22日摄）。重庆市云阳县地处三峡库区腹心，该县法院结合辖区特点，在三
峡库区渔业安全巡逻船上组建“水上法庭”作为基层巡回法庭，方便群众诉讼。“水上法庭”由审判员、
书记员和法警构成，每次开庭都会组织临近居民旁听，并在庭后开展普法活动。自 2010 年 9 月成立以
来，该县“水上法庭”已开庭审理案件287件。 饶国君/摄 （新华社发）


